
壹傳媒創辦人黎智英被控違反國安法案件昨
日踏入第124日審訊。他昨日繼續接受控方盤

問。黎智英確認他曾在2019年10月赴美國期間與參議院多數黨領袖麥康奈爾見
面，稱對 「香港人權與民主法案」 感到樂觀，以及游說美國國會議員，但否認
游說參議員支持該法案，甚至聲稱自己不關心該法案內容，忘記自己游說什
麼，遭法官多次質疑前後矛盾。

大公報記者 顧家愷
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黎智英供詞前後矛盾 被法官多次質疑
認赴美約見參議員 稱忘記自己游說什麼
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做好舊區廢物回收
社會環保意識日漸

加強，本港的廢物量在
2021年每日人均棄置量

1.53公斤，下跌6%至2023年的1.44公斤，2023
年的家居廚餘量更按年減少超過12%。當局
表示雖然現時本港廢物量仍然較高，但已扭
轉20多年來廢物棄置量不斷增加的趨勢，社
會已逐步建立環保及分類回收的氣氛及文
化。

必須承認，廢物量減少與市民環保意識
提高及分類回收等因素關係密切。但近年經
濟發展不似預期，以及人口老化加速，與廢

物減少的關聯也不能抹煞，這仍有待長期深
入研究及觀察。

目前，人均廢物棄置量呈現輕微下跌趨
勢值得肯定，關鍵是防止廢物量反彈。對於
廢物分類回收及廚餘回收工作，在大型公共
屋邨及私人屋苑，相對容易做到，但在一些
缺乏公共用地的傳統舊區，難度相當大，這
也是減廢的難點及痛點。過去，本欄多次提
出，做好廢物分類及廚餘回收，必須先解決
舊區廢物分類回收及廚餘回收問題。 「半
壁」 城市的回收工作未能做好，達成減廢目
標遙遙無期。

透視鏡
蔡樹文

【大公報訊】記者盛德文報道：警方搗破
一個由三合會操控的洗黑錢犯罪集團，本月21
至22日於全港各區搜查2間本地僱傭中心及多
個住宅單位，以涉嫌 「串謀洗黑錢罪」 及 「洗
黑錢罪」 拘捕21名男女，包括6名集團骨幹成
員、2名僱傭公司負責人、11名傀儡戶口持有
人及2名電話卡登記人，年齡28至51歲，當中
12人為外籍女子。

調查顯示，涉案集團於前年11月起，以每
個戶口300至1,000元或贈送二手手機，招攬外
傭於香港開立及出售虛擬銀行戶口，並先後利
用11個外傭戶口，處理非法賭博犯罪得益。當
中有2名骨幹成員分別在本港2間僱傭公司工
作，透過工作便利，利誘外傭開立虛擬銀行戶
口清洗黑錢。警方同時還發現，當中2名骨幹利
用個人戶口清洗黑錢，由2022年2月至去年6月
間，共清洗7,400萬元犯罪得益。

另外，警方於前日及昨日（23日），搗破

一個本地網購詐騙集團，以涉嫌 「串謀詐
騙」 、 「以欺騙手段取得財產罪」 及 「洗黑
錢」 等罪，拘捕包括主腦、骨幹、傀儡戶口持
有人共13人（7男6女），檢獲多部手機及電話
卡等證物。

另破網售演唱會門票騙局
案情透露，去年10月起，該詐騙集團透過

多個網上購物平台賬戶，假扮賣家聲稱有演唱
會門票出售，當買家上當付款後即捲款失聯。
案件涉及去年11月底的海濱Clockenflap音樂
節，以及12月中的劉德華紅館演唱會。警方共
接獲42宗相關案件，涉款約80萬元，當中一名
劉德華歌迷，透過騙徒購買544張門票，痛失
64萬元。

警方追查下，發現有人利用傀儡戶口清洗
逾2,200萬元黑錢。所有被捕者正被扣留調查
中。

【大公報訊】據新華社報道：一名中國香
港遊客23日在日本北海道小樽市遭列車撞擊喪
生。

事發時正在鐵軌上
據日本媒體報道，事發時這名遊客正在鐵

軌上，面向大海拍照，隨後遭列車撞擊。這名
遊客被送往醫院後不治身亡。該事故導致19班
列車一度暫停運行。

記者從中國駐札幌總領事館處獲悉，總領
事館已第一時間與日本警方取得聯繫，了解事
故情況。總領事館將繼續關注，與有關方面保
持聯絡，向遇難者家屬提供必要領事協助。

招攬外傭洗黑錢 黑幫集團21人被捕
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：
香港大律師公會換屆選舉，資深大律
師毛樂禮當選新一任主席，資深大律
師許紹鼎與薛日華為副主席。毛樂禮
昨日見傳媒時表示，指維護法治和司
法獨立是公會核心價值，過去和日後
都不會改變。

毛樂禮於2000年取得香港大律師
執業資格，並於2016年獲委任為資深
大律師，執業範圍廣泛，擅長民事訴
訟、公司法及國際事務等領域。毛樂
禮曾於2018至2021年間，擔任高等法
院暫委法官，並自2021年10月起獲委
任為原訟法庭特委法官。

毛樂禮指出，基本法23條立法已
落實接近一年，法庭將陸續審理相關

案件，社會上有聲音指2025年是香港
專注發展經濟的一年，他認為，經濟
與法治相輔相成，確保香港長期繁榮
穩定。

繼續推廣香港法律服務
他表示，過去兩三年，在不同場

合和城市推廣香港的法律服務，這個
工作會繼續。此外，在內地多地的國
際仲裁課程將會繼續，培養法律人
才，相信多溝通對香港社會和公會自
身都有好處。

談及海外非常任法官時，毛樂禮
表示，目前有6名海外非常任法官，雖
然人數不是歷史最多，但相信不會影
響法院的工作，也歡迎有新人加入。

【大公報訊】就傳媒查詢英國官
員與涉嫌干犯危害國家安全罪行的被
通緝者會面，特區政府昨日表示，對
於英國外交發展大臣林德偉和政務次
官衛倩婷與涉嫌干犯危害國家安全罪
行的被通緝者會面，企圖干預特區依
法採取的執法行動，表示強烈不滿並
予以譴責。

政府發言人表示，危害國家安全
是非常嚴重的罪行，沒有國家會對危
害國家安全的行為和活動袖手旁觀。
有關人士竄逃外地後涉嫌干犯《香港
國安法》下的罪行，警方遂依法向法
院申請拘捕令，並通緝他們。英國政

府漠視被通緝者的惡行，顯示出其
「雙標」 的虛偽面目。

「違法必究，雖遠必誅」
發言人強調，特區執法部門一直

根據證據、嚴格依照法律，以及按有
關的人或單位的行為而採取執法行
動，與其政治立場、背景或職業無
關。特區政府有責任依法追究涉嫌干
犯危害國家安全罪行並潛逃海外的
人。任何危害國家安全的人士不要以
為身處海外便可逃避刑事責任、逍遙
法外。

特區政府必會用盡所有方法，依

法追捕及打擊潛逃海外危害國家安全
的罪犯，全力做到 「違法必究，雖遠
必誅」 。特區政府呼籲被通緝者懸崖
勒馬，回港自首，不要一錯再錯。

發言人重申，香港居民的人權和
自由受《憲法》和《基本法》的堅實
保障。任何外國或外部勢力企圖詆毀香
港情況，只會理屈詞窮，絕不會得逞。

特區政府會一如既往會繼續堅定
不移地履行維護國家安全的責任，同
時依法保障香港市民的權利和自由，
確保 「一國兩制」 實踐行穩致遠。特
區政府強烈要求英國政府立即停止干
涉純屬中國內政的香港事務。

英官員與港通緝犯會面
特區政府譴責干預執法

大律師公會換屆
毛樂禮當選主席

港人遊北海道打卡遭列車撞死

▲日本傳媒有報道列車撞死中國旅客事件。

醫管局行政總裁高拔陞
七月底約滿後離任

控方問黎智英在2019年10月赴美國期
間，是否曾想和時任美國總統特朗普和副總
統彭斯見面，黎回應是，但他從未預期會見
到特朗普。控方又展示其助手Mark Simon
於同年9月29日發送在黎智英、李柱銘等在
內群組的信息，提及黎將會見《華盛頓郵
報》、《紐約時報》編委會，又指 「我們將
在參議院和眾議院大力游說」 ，黎確認當時
在美國對參眾議員進行游說，當問到游說什
麼，黎說給予香港支持，因為 「香港當時因
《逃犯條例》修訂而陷入危機」 ，控方進一
步問到要議員們支持什麼，黎指 「說一些支

持香港的話」 。法官李素蘭多次追問是支持
什麼，質疑當時他和參眾議員見面真的只
說了這些，黎回應游說議員們支持 「香港
的自由和基本法所賦予的普選等應有的權
利」 。

「現在不記得，但當時可能知道」
控方再展示Mark Simon向黎智英發的

訊息，提到 「眾議院將於下周就 『香港人權
與民主法案』 和 『PROJECT Hong Kong』
法案投票，黎回覆 「Great！」 。

控方問黎智英，法案是否關於制裁，黎

稱不記得，因為他對法案沒興趣。法官李運
騰指黎一直供稱想知道美國可如何幫助香
港，質疑黎不想知道這些法案的效果，黎回
應指該法案通過了也沒用，因為不會有人
跟進，他也不知道法案內容。杜麗冰問黎
當時是否知道有中國及香港的官員因該法案
被制裁，黎指現在不記得，但當時可能知
道。

「對法案不關心 卻關注國會發生的事」
控方再展示黎智英在2019年10月27日

在《蘋果日報》的專欄文章，黎提到他與參
議院多數黨領袖麥康奈爾，對 「香港人權與
民主法案」 通過感到樂觀， 「造成不公不義
的人、暴力鎮壓我們的人，原則上是一定要
負責的，有必要讓他們感受到後果，相信美
國也會以黑名單方式針對這幫人。」 黎解釋
是要 「維持現狀以免示威過於暴力，而作出
不義行為的人會負上後果。」 李運騰質疑黎
說對法案不關心，卻關注着國會發生的事，
為何要在文中談及，黎指因為對方問了才回
答。案件今日續審。 ▲黎智英庭上自辯，供詞前後矛盾。

【大公報訊】記者易曉彤報
道：醫院管理局行政總裁高拔陞
表示，今年七月底約滿後不再尋
求續任。

「疫後醫療系統回復不錯」
他表示，任職期間經歷疫情

等很多挑戰，見到現時醫療系統
和各項工作已經步入穩定，是合
適的時間離任。醫管局表
示，將聘用獵頭公司進行
招聘工作，期望在未來半
年完成招聘程序。

高拔陞昨日下午與傳
媒會面時說，他已經考慮
一段時間，包括個人年紀
和家庭等因素，笑言 「講
要退休好多年」 ，認為完
成兩個3年任期已相當完
整。

高拔陞表示，疫情過後，香
港醫療系統回復不錯，電子醫
療、環球醫療人手招聘和智慧醫
療等工作已完成起步階段，並穩
定發展，他相信完約後是合適時
候卸任。

他說6年任內挑戰為人生經
驗，包括面對醫護在疫情期間罷
工等，全部都是值得反思和珍惜

的經驗。他感謝特區政府和國家
政策的支持，資源上亦比他剛上
任時多，香港與內地大灣區等的
醫療融合亦有所加速。

盧寵茂讚揚高拔陞貢獻
范鴻齡表示，雖然不捨不

願，但亦尊重其決定。醫務衞生
局局長盧寵茂表示，高拔陞任

內，醫管局面對眾多重大
挑戰，尤其新冠疫情，而
他盡心盡力領導醫管局，
值得高度讚揚。他大力推
動提升公營醫療系統的管
理及效率，為公營醫療系
統作出的貢獻良多。

◀醫管局行政總裁高拔陞
七月底約滿，表示不再尋
求續任。

中國駐札幌總領事館關注事故 協助家屬


